

山野 真理

電話は、遠くの人と話すことができる便利な道具で、ビジネスのさまざまな場面で使われています。しかし、電話が普及した現代社会では、対面でないことを悪用したり、電話によって不愉快な思いをさせられたりする状況も起きています。

このシリーズでは、電話を中心としたコミュニケーションのあり方や、そのマナーについて考えたいと願っています。

## 見えない相手

# 言葉と声の調子で想像

電話の特質は相手の顔が見えないことにあります。対面で話をする場合は、服装や顔の表情、身ぶりも含めた相手の印象のすべてが情報になります。でも電話ではそれらを一切見ることができません。“口ほどにモノをいう”目を見ることもできません。

つまり、電話によるコミュニケーションは多くのハンディを背負っていることがあります。言葉と声の調子だけで相手の感情までも想像し、こちらの意志も言葉と声の調子だけで伝えることはなりません。

また電話は、受け手の状況におかまいなく、予約なしで飛び込むものです。か

ける側は相手がどういう状況で電話を取っているのかが見えないので、それ相応のマナーが必要です。礼儀を欠いては、伝わるべき内容も伝わりません。

誤解なく意志のやり取りをするためには、送信側にも受信側にもいくつかのルールがあります。決して難しいことではありません。心がけるうちに自然に身につくものです。

やまの・まり氏 カルチャーネクション代表。電信電話ユーニティ協会契約講師。もしもし検定指導者。1952年生まれ、鹿児島市在住。



し検定指導者。1952年生まれ、鹿児島市在住。

山野 真理

その旨の返信をすると相手に安心感を与えます。

また、電子メールも急速な勢いで普及しつつあります。時間を気にせず、いつでもチェックできる気安さ

で電話は確かに便利なものですが、いつでもどこでも使えるからこそ、使用する場合には、周囲に迷惑をかけないように十分な注意が必要です。

電話ばかりでなく、携帯電話やファクス、電子メールなど、何種類もの機器を使い分けている人がほとんどでしょう。それに、気がつくとおくべきマナーがあります。

ファクスも、仕事には欠かせません。事務的な文書や、言葉で説明しにくい図や設計などを送るのに適しています。でも、よほど急いでいるのでない限り、あいさつやお礼には不向きと思われます。

メールを受け取つたら、大事なお知らせの場合は、受信した旨の返信をすべきです。また電子メールの文章は簡潔を心がけ、長くなる場合は文書にして添付です。

最近は固定電話の設置数が減少しているのと逆に、携帯電話は増えており、一人一台どころか二台持つている人もいるほどです。携

仕事の場で使われるコミュニケーションツールは、日々進化しています。固定電話ばかりでなく、携帯電話やファクス、電子メールなど、何種類もの機器を使い分けている人がほとんどでしょう。それに、気がつくとおくべきマナーがあります。

最近は固定電話の設置数が減少しているのと逆に、携帯電話は増えており、一人一台どころか二台持つている人もいるほどです。携

山野 真理

電話をかける際は、相手がどんな状況で受話器を取っているか察することが大切だと書きました。対面なら服装や顔の表情が言葉の粗さを力バーしてくれます。しかし電話ではこれらの助けが一切なく、声の調子だけで相手の反応や感情を読み取らなければなりません。

さらにビジネスの場合は重要な情報の交換もするので、そこに誤解(ミス)があつてはいけません。対面で話す場合よりも高度な能

力、というよりも、よりも多くの気遣いが必要になります。

こうしたことは普段私た

ちは無意識にしていることですが、電話を使う機会が今後もますます増える“電話社会”にあつては、あらためて基本的な方法とマナーを理解しておくことが大事です。

最近の若者の電話マナーの悪さは目を覆うものがあります。会社にどつても、新入社員の電話マナーの低下は頭の痛い問題になっています。

若者の電話マナーの乱れは携帯電話のせいではないか、という指摘があります。携帯電話は、着信時に相手の名前が表示されま

す。たいていは友人からですで、いきなり友だち言葉による会話が始まります。

ところが固定電話の場合は、誰が電話口に出るかわかりません。自分の名前を名乗り、ある程度のあいさつをしてから呼び出してもらいます。このような、ごく当たり前に思えることも、きちんと伝えなければならぬほど、携帯電話の影響は大きいのです。

固定電話の利用が減つてマナーの基本は若い時から学校や家庭できちんと身に付けておく必要があると感じます。

(カルチャーコネクション代表)

# 仕事のマナー

電話編 ▼4

電話をかけたり受けたりするときの最初の言葉は「もしもし」というのが日本人の常識でしょう。家庭ではそれでもかまわないので、実は、ビジネスではありませんが、あまり使わない言葉です。会社にかかる電話を受けるときは、「はい、〇〇社です」というように、ますます「はい」と受けて、続けて会社名を言うのがビジネスでの標準になっています。

「もしもし」は本来、「相手が本当に聞いているだろ

## 「もしもし」

### ビジネスでは使わない

山野 真理

い、「〇〇です」と答える方が柔らかい感じを与えます。相手の音声が聞こえづらいとき、「もう少し大きな声で話してください」と言つてしまふと、相手は、責められてよう受け取るかもしれません。ところが、「お電話が遠いですが……」と言えば、相手に余計なフレッシュヤーをかけることもあります。

それでも聞きづらいときは、こちら側も声を少し落としてみましょう。相手の音声は不思議と大きくなる

ものです。こちらの声を小さくすると、相手には自分の声を届けるために大きくするという心理が働くのです。

「話すのが得意でない」と思っている人は、まず心を込めて丁寧に話すように心がけましょう。事前に要点をメモしておけば気分的にも楽になります。

相手から用件を伝えられた場合は、日時や数字を復唱し、メモを取つておくことが大切です。忙しいときは複数の電話の内容を混同することもあります。復唱とメモはビジネスでは不可欠です。

(カルチャーコネクション代表=鹿児島市)

携帯電話がここまで普及すると、携帯電話を無視してはビジネスも成り立たない状況です。携帯電話のマナーは、基本的には固定電話と同じですが、携帯電話ならではの注意点もあります。

## 携帯への連絡

### 指定なければ固定に

山野 真理

の中、レストラン、公共の施設などで自分の大きな声が周囲に響いてしまうので、周りに迷惑がかからないように配慮が必要です。

また、自動車や自転車を運転中の携帯電話は禁止されていますが、歩きながらの使用も危険です。どうしても注意がおろそかになるからです。携帯電話にかける場合は、相手が移動中という可能性もあるので、「今、お話してよろしいでしょうか」という確認が欠かせません。

航空機内や病院内では、電子機器、医療用電気機器に影響を及ぼす恐れがあるため、携帯電話の電源を切る必要があります。ただか

けなければならないというではなく、受けるだけでも電波が機器に誤作動を起こす可能性があるからです。携帯電話をビジネスで使う際には、一層の配慮が必要です。目上の人への携帯電話にいきなりかけるのも失礼になります。名刺に携帯番号が記されていても、「携帯へ連絡してください」と指定された時以外は、会社の電話へ連絡したほうが無難でしょう。

留守番電話の録音になつたら自分の名前と用件を伝え「後ほどあらためてご連絡させていただきます」と伝言を残しましょう。

（カルチャー・コネクション代表）鹿児島市

# 仕事のマナー

電話編 ▼ 6

山野 真理

して販売促進のための添え物ではありません。

サービスには六つの種類があると言われています。例えば大根を買う場合を例に考えてみましょう。

まず、質のよい大根を売

ることが「商品自体のサー

ビス」になります。大根を

まとめて売ると安くなるこ

とが「価格のサービス」、

広い駐車場や店の設備が整

っているなどは「物的サ

ビス」、レジでの処理スピ

ードの素早さは「時間のサ

ービス」、大根を利用した

レシピなどが添えてあると

「情報のサービス」、店員

の対応のよさは「人的サ

ビス」になります。

ありますが、サービスは決

仕事をする上で、相手を思いやる「サービス」はとても大切です。英和辞典で「サービス」という単語を調べると、奉仕、任務、礼拝、兵役、貢献、助け、公共事業などいろいろな意味が書かっています。日本語にはこれらを総称して表現する言葉はありません。

日本では「安くすること」「愛想よくすること」を「サービス」と感じる感覚がありますが、サービスは決

## サービス

### 相手の存在を意識して

言葉には、買う人の存在がはつきりと認識されているのです。その意味で、多くの業種が「サービス業」といえます。この言葉を使うことによって、見えなかつたものが見えてきます。水道も電気も放送も「サービス業」と言い換えれば、そこに付託されているのです。サービスという言葉には、とても社会的な役割があります。サービスの存在が見えてきます。サービスの素早さは、「時間のサービス」、大根を利用したレシピなどが添えてあると「情報のサービス」、店員の対応のよさは「人的サービス」になります。

電話応対の「サービス」についても考えてみます。相手に「かけてよかったです」と思つていただけるように、響きの良い声で「正確に、丁寧に、迅速に」を心がけましょう。(カルチャーコネクション代表=鹿児島市)

# 仕事のマナー

電話編 ▼ 7

山野 真理

日本語はとても美しい言葉です。万葉の時代の和歌から近代の短歌や現代詩に至るまで、日本には連綿と詩歌の伝統が受け継がれてきました。詩によつて鍛えられた日本語の世界に私たちちは暮らしているのです。

古来の日本人は、コトタマといつて言葉には魂が宿つていると考え、言葉を大事にしました。言葉によつて微妙なニュアンスを表現し、丁寧語や敬語が発達しました。男と女、年配者と若

## 方言

### 人間性の表現にも

者、大人と子供、身分の違う、住んでいる方など、さまざまが言葉に反映され、日本語は緻密で微細な表現を獲得したのです。現代の標準語は、百十二の音の組み合わせで成り立つてゐるとされます、昔はもつと多かつたのです。たとえば、大正生まれの方では「が」と「ぐわ」と区別しましたし、「やゐゆゑよ」のうち「ゐ」「ゑ」も戦後しばらくは小学校の教科書に載つていました。

方言には、今も標準語にない豊かな発音が残つています。標準語はこれらを母体として成立したもので、方言を排除するものではありません。鹿児島はアクセ

ントの面で日本でも特殊な地域です。「箸を持ち端をとおつて橋を渡る」の三つのハシを標準語のアクセントで正確に言える人は半分もないでしよう。

特に電話では微妙なニュアンスが相手に伝わります。無理して標準語のアクセントにしようとして、逆に言葉が荒くなったり、張したり、自信のなさが出たりしないように気をつけください。ビジネスの世界でも、方言のイングリッシュが場合によつては、その人の人間性の表現となつて好感を持たれることも心にとめておきましょう。（カルチャー・コネクション代表＝鹿児島市）

日本の標準語はわずか12の音の組み合わせでできているため、どうしても同音異義語が多くなります。ワープロに読みを打ち込むと、どんな漢字に変換されることがあります。

例えば「首相がアメリカでいろいろされました」の「れいぐう」は「冷遇」とも「礼遇」とも受け取れます。意味が正反対なので、話す場合は別の表現を使わなければなりません。「不

## 誤解ない表現

### 同音異義語に注意

山野 真理

「動」と「浮動」、「全文」と「前文」も、聞いただけではわからないことがあります。書き言葉の場合は、少々複雑でも何度も読み返したり、書き直したりできます。

しかし会話では、一度発言すると取り消すことができません。不適切発言が大臣辞任にまで発展することもあります。一般的ビジネスでも、不用意な発言や誤解を与える発言をしてはいけないことは、新入社員がまず教え込まれるイロハです。

「私は部長に届ける書類を課長に渡すよう社長から頼まれました」と言う場合は、「課長に渡すよう社長から頼まれました」と「そ

の書類は部長に届けるものだそうです」と2つに分ければわかりやすく、誤解も生まれません。そうした工夫がビジネスの中では常に必要です。

数字の読み方にも気をつけましょう。対面では指で数字を示しながら「4日(ヨツカ)にお会いしましょう」と言えばつきりわかりますが、電話では「8日(ヨウカ)」と聞こえる場合があります。また「イチ」と「シチ」も聞き分けづらいので注意が必要です。「シチ、ななつです」というように言い換えて、確認しましょう。

(カルチャードネクション代表=鹿児島市)

# 仕事のマナー

電話編 ▼ 9

自分の言葉が相手にちゃんと届いているだろうか、と考えたことはありませんか。理解してもらえたかどうかではなく、ちゃんと聞こえたか、聞き取つてもらえたか。聞こえなければ理解などしてもらえません。

あとの人の言葉は聞きづらい、声が小さい、語尾がはつきりしない、早口だなど、自分のことを棚にあげて他人のことはよく気づくものです。人のフリ見てわがフリを自己点検してみま

## 発音

### 早口言葉など練習を

山野 真理

しょ。

まず、良い発音・発声のために口(あご)、舌、唇などの準備運動をしてみましょう。アナウンサーや俳優はまず「アエイウエオアオ」の发声練習をします。アは口を縦にできるだけ大きく、イは横に聞く、ウは口を突き出して、エは自然な形、オは口をすぼめて、ア行からワ行まで、できるだけ大きさに口を大きく開けて、一つ一つの音をゆっくり言います。次にア行からワ行までができるだけ早く、はつきりと一息で言つてみましょう。

ついでに早口言葉も加えて毎日5分程度、3カ月も続けると効果テキメン。見

違えるように言葉が明瞭になります。

「東京特許許可局の局員」

「おあやや、母親におあや

まり」「駒込の子がもめが

小生米食うた」「新人シヤ

ンシヨー」「菊桐菊桐三菊

桐、合わせて菊桐六菊桐」

。いかがでしようか?

発音とともに、呼吸にも

気をつけましょう。あおむ

けに寝て息を吸うとおなか

が膨らみ、吐くとへこみま

す。これが腹式呼吸です。

起きた状態でこれができる

ようになります。呼吸が

安定すると声にメリハリを

つけることができます。

(カルチャードネクシ

ヨン代表=鹿児島市)

山野 真理

アメリカの心理学者アルバート・メラビアンの研究によると、人は相手の印象を自から入る情報で55%、耳からの情報で38%、頭脳に働きかける情報（話の内容）で7%の割合で受け取るそうです。目からの情報は、相手の人相、表情、体格、服装、ヘアスタイルなど。耳から入る情報は音の高さ、大きさ、言葉の調子、明確さ、響きの良し悪しさです。

いくら立派な話をして、見た目で半分の印象が

決まってしまうというのですから、いささか衝撃的なデータです。人を外見で判断してはいけないという古人の教えは、こうした実態への戒めなのでしょうか。

親しくなつて相手のことが理解できると、印象はすくぶん変わります。それでも、第一印象というベルの向こうにその人のことを見てしまいかがちです。それどころか第一印象が悪ければ、付き合いさえやめるかもしれません。

耳から入る情報の割合は38%と目よりも少ないとはいえ、頭脳よりもはるかに高くなっています。つまり、コミュニケーションの場では、どのように見えている

か、どのように聞こえているかに無関心であつてはいけないのであります。

社員を採用する場合、その人が取引先や仕事相手に、どのような印象を与えるかを考えます。その判断は、採用担当者が受ける印象にかかっています。採用担当者に与える印象がよくなければ、採用の可能性も低いということです。

電話では目からの情報がないので、耳だけを使うことになります。逆に言えば、電話では見た目に左右されず言葉だけで勝負ができるのです。相手の心をつかむために、言葉を鍛えることも大切です。

（カルチャー・コネクション代表＝鹿児島市）

（カルチャー・コネクション代表＝鹿児島市）

（カルチャー・コネクション代表＝鹿児島市）

「聞く」を国語辞典でひくと「聞く」「聴く」「訊く」の3つの意味が出てきます。「聞く」は「聞こえる」、「聴く」は「注意して聴く」、「訊く」は「尋ねる」となっています。「効果がある」という意味でも使います。日本語はひとつの音声でこんなにたくさんの意味を表現します。

## 「聞く」技術

### 気持ちよく話してもらう

山野 真理

うです。いくら面白く工夫しても、多くの学生が内職をするか、居眠りをして一生懸命話そうとする意欲がわきません。学生時代から「聴く」ための技術を磨きましょう。聴かなければ理解もできません。聴く技術といつても、特に難しいことではありません。笑顔でうなずいたり、相づちを打つたりして「話をちゃんと聴いている」ということを態度で示すのです。面白くなさそうに聞いていたのでは、相手は話をやめてしまいます。また、熱心に聴くあまり、顔がこわばったり、眉間にしわがよってしまったりしないようにも注意しましょう。

特に電話では相手が見えませんから、タイミングよく相づちを打つことです。「はい」「ええ」「そう」「なるほど」と肯定的なあいづちが基本です。「ウン、ウン」と答える人がいますが、相手に嫌な思いをさせてしまうので、気をつけましょう。相手の言葉を繰り返したり、別の言葉に言い換えることも効果的です。「それとも効果的です。」「それどちらがいいですか？」などと質問すれば、相手は「興味を持って話を聞いてくれている」と思います。

話し上手は聞き上手。相手に気持ちよく話してもらう努力をしてみましょう。（カルチャーコネクション代表＝鹿児島市）

山野 真理

手数ですが」といった言葉です。

そこで、クッション言葉と  
も言われます。

ビジネスでも日常生活で  
も、言いにくいことを言わ  
なければならぬ場合が、必  
ずあるものです。相手の

心を和らげるための言葉があ  
つたら」と、嘆息した経  
験のある方も多いと思いま  
す。

ビジネスマナーの世界  
では、このような場合に使  
うマジックフレーズと呼ば  
れる言い回しがあります。  
「申し訳ございませんが」「  
恐れ入りますが」「もし  
し、よろしかつたら」「お

いえます。「申し訳ございま  
せんが」という言葉を前に  
つけると、相手も断られる  
ことを予測して心の準備が  
でき、受け止めやすくなり  
ます。

また、マジックフレーズ  
を使うと、その後に続く言  
葉も柔らかくなづてきま  
す。「申し訳ございません  
が」「お役に立てなくて」。この  
ように緩衝材の役割を果た

せんが」というフレーズは、  
お願いするときや断るとき  
に使います。特に断る場合  
は、いきなり「嫌です」「無  
理です」「できません」と  
言うと冷たく聞こえてしま  
います。

しかし、マジックフレー  
ズはとなるだけでは効果  
がありません。マニュアル  
として使うと相手からかえ  
つて反発を招き、いんぎん  
無礼との評価をされないと  
も限りません。

要は、言葉の表情が大切。  
心から申し訳ないという気  
持ちを持つて使う必要が  
あります。そうすると電話  
口で自然と頭が下がるで  
しょうし、声の表情も変わ  
ります。相手は、見えなく  
ても、微妙なニュアンスを  
感じて理解してくれるもの  
です。

(カルチャーニュクシ  
ヨン代表)鹿児島市

## マジックフレーズ

### 断る前の緩衝材、

# 仕事のマナー

電話編 ▼ 13

山野 真理

職場では、電話を取る行為からビジネスが始まっていふということを、心得ておくことが大切です。

ベルが鳴ったときに、相手を待たせてはいけませんが、鳴った瞬間に取ればいいというものでもありません。

1度目のコールの途中で取ると、相手を驚かせてしまふかもしれませんので、1、2回のコールを待

つて、取るのが適当でしょう。4回以上鳴ってしまったら、「お待たせいたしました」と言いましょう。

電話を受ける時は「はい」あるいは「お電話ありがとうございます」が最初の言葉です。そして会社名や部署名を続けます。

自分の会社の名前は、1日に何回も言うので、知らず知らずのうちに早くなつてしまい、相手に聞こえづらいことがあります。口をしつかり開けて、ほほ笑んで意識してゆっくり言いましょう。

最後の「ざいます」だけが大きく聞こえたり、「ございます」と聞こえたりしては会社のイメージも損ないます。

最初のあいさつで会社に好感を持ってもらう。そのつもりで応対する気持ちが大事です。

(カルチャー・コネクション代表)鹿児島市

また、何を相手に伝えるかを常に気にかけておくことも大切です。例えば

山野 真理

会社にかかってきた電話を取つて「はい、○○社××課」と社名や部署名を告げた後、続けて自分の名前を名乗るべきかどうか、迷うことはありませんか。電話応対に関して、質問が最も多いのがこの件です。これについては賛否両論があります。

電話を受ける際に名前を名乗るのは、責任の所在を明確にするためです。重大な用件の場合はいつまでもなく、伝言を預かる場合も、

自分の名前を名乗るべきです。用件を聽いてから最後に名乗るのが通常ですが、名乗るべきタイミングは話の中で臨機応変に判断すべきでしょう。

最初に自分の名前を告げることによって、名乗った本人に電話の応対に責任と自覚が生まれるという効果があります。また、かけた人に、温かい電話応対だと受け取つてもらえるという利点も考えられます。そのような理由から、通販窓口やカスタマーサービスセンターなど電話応対を専門にしている職種は、名前まで名乗るところがほとんどです。

しかし、職種や用件によ

つては、取り次いでもらうだけでもいいのに名前まで名乗らるのはわずらわしく感じる場合もあるかもしれません。電話をかけたほうが電話料金を負担するのだから、一刻でも早くつないでほしいと考える人もいることでしょう。名乗った人に勧誘電話がかかってきたり、ストーカー行為があつたという話も聞きます。

最初に名前を告げるかどうかは、仕事内容や長所短所を考慮して会社としてルールを決め、職場全体が共通の認識を持つことが必要でしょう。

(カルチャードネクション代表=鹿児島市)

## 名前を名乗るか

## 会社で判断し統一を

山野 真理

引かれ、声に抑揚がつき、たとえ電話であっても相手に誠意が伝わりやすくなります。相手の感情は、電話のほうがよくわかることがあります。相手が見えないからこそ、ほほ笑みと表情をつけることを心がけましょう。

内容を確実に伝達する工夫も欠かせません。大切な名前、日時、場所、連絡先などは、復唱して確認する習慣をつけておきましょう。特に名前の漢字や読み方を確認しましょう。名前の間違いは相手に不快感を与える。会話が終わったら、相手が電話を切るのを確認してから受話器を置きましょう。

逆に、電話で話しながら、ついおじぎをしてしまつこともあります。「相手には見えないのに」と恥ずかしがる必要はありません。おじぎをすると自然にあが

電話で話すとき、自分の姿勢を意識したことはありますか。どうせ相手に見えないから、と油断するのは禁物。ほおづえをついたり、ほかの作業をしながらの電話は声に反映します。また、パソコンを打ちながらだと、相手にキータッチの音が聞こえてしまいます。

電話で話すとき、自分の姿勢を意識したことはありますか。どうせ相手に見えないから、と油断するのは禁物。ほおづえをついたり、ほかの作業をしながらの電話は声に反映します。また、パソコンを打ちながらだと、相手にキータッチの音が聞こえてしまいます。

電話番号などを復唱する際、「〇」の読み方はゼロでもレイでもよいのです

（カルチャード・コネクション代表＝鹿児島市）

山野 真理

仕事相手に電話をかける  
前には、ある程度の準備が  
必要です。

相手の電話番号、会社名、  
部署名、名前、そして用件  
に関する資料を周囲に置いて  
おくと、急な質問にも答  
えられます。質問されてか  
ら、慌てて資料を探すよ  
うでは、相手を待たせてしま  
います。

話したい用件も、5W2H

Hにまとめておくことが大  
事です。5W2Hとは「W  
h e n いつ(口時)」「W  
h o 誰」「W  
h a t 何を  
(用件)」「W  
h y なぜ(理  
由)」「H  
o w どのように  
(方法)」「H  
o w m u c h い  
くつ、いくら(数・金額)」  
のことです。

原則として、結論から先  
に話すと相手も理解しやす  
くなりますが、前置きや背  
景の説明があつたほうがい  
い場合もあります。どうし  
たら相手に伝えやすいかを  
考えて、用件や場合によつ  
て、話す順番を判断するよ  
うにしましょう。

電話をかけるタイミング  
も、配慮が必要です。多く  
の会社では、始業時間と終

here どこで(場所)  
「Who だれが(会社名  
・氏名)」「What 何を  
(用件)」「Why なぜ(理  
由)」「How どのように  
(方法)」「How much いく  
くつ、いくら(数・金額)」  
のことです。

業時間は特に忙しくなりま  
す。昼食時間も避けたほう  
がいいと思います。電話を  
かける時間帯は、仕事がう  
まくいくかどうかにかかわ  
るひとつ要素であること  
は忘れてはいけません。  
話が長くなりそうな場合  
は、「しばらくお時間をいた  
だいてもよろしいでしょうか  
か」と始めにことわってお  
くことも必要です。終わり  
のあいさつも、「どうも」「じ  
ゃあ」ではいけません。「あ  
りがとうございます」「失  
礼いたします」としつかり  
とメリハリをつけて締めく  
くりましょう。

(カルチャードネクシ  
ヨン代表)鹿児島市)

山野 真理

わなければなりません。

また、用件を取り次ぐ場合は、通話口を手で押さえて話すのではなく、保留ボタンを使いましょう。ボタンを押したつもりで気を抜いて「部長さん、○○商事から電話です」と言つてはいけません。万一聞こえていても大丈夫なよう、「部長、○○商事さまからお電話です」と敬語を使って伝えましょう。

名指しされた人が食事に出ていてもトイレに行つても、具体的な場所は言わないのが原則です。「外出しております」「あいにく席を外しております」と言うにとどめましょう。

電話のたらい回しは厳禁です。自分に関係のない仕事内容でも、どの部署に取り次ぐべきか、誰が担当なのかは日ごろから勉強しておく必要があります。

「少々お待ち下さい」と言われて待てる時間は、人にもよりますが、20~30秒

会社で受ける電話は、自分にかかるものばかりとは限りません。名指された相手や部署に取り次ぐ際のやり方にも注意が必要です。

電話を取り次ぐときは、誰から誰への電話なのかを復唱して確認しましょう。そして取り次ぐ相手に対しても、ただ「電話です」というだけでなく、用件も合せて伝えることがとても大事です。そうしないと、相手は同じことを繰り返し言

れる音楽にも気を使うべきです。自分の会社の電話が相手にどんな保留音を聴かせているのか、一度確認しておく必要があります。

電話のたらい回しは厳禁です。自分に関係のない仕事内容でも、どの部署に取り次ぐべきか、誰が担当なのかは日ごろから勉強しておくことが大切です。

(カルチャーコネクション代表=鹿児島市)

山野 真理

縮ですが……と断つてから話進めてもいいと思いません。

席を外している社員に対して「至急連絡を取りたい」という電話がかかってくることもあります。社員とともによくあります。社員の携帯電話や自宅の番号

は、プライベートの要素が高いので、外部の人から尋ねられても勝手に教えないのが原則です。相手の電話番号を聞き、本人から折り返し電話をかけさせるようにしましょう。

話の途中で突然、電話が切れてしまうこともあります。その場合はどちらのミスによるかにかかわらず、原則としてかけた方からかけ直します。相手から再度電話がかかってきたら、電話が切れてしまったことをまずおわびします。状況によっては、受け手側から電話をかけてわびることも必要です。

伝言を受けたら、復唱してメモを残しましょう。名指し人の名前、内容、受けた時刻、受けた人の名前も必要です。電話番号を聞く際は「恐れ入りますが、念のため」と言って確認しま

りません。状況をみながら、臨機応変な対応が求められます。

用事があつて電話をかけようと思っていた相手からタイミングよく電話がかかってきたら、自分の用件も伝えたいところであります。基本的には、あらためてかけ直すのがマナーですが、一度で済ませた方が相手にとつても効率的なこともあります。その場合は「いたいたお電話で恐

（カルチャーコネクション代表＝鹿児島市）

山野 貞理

かかってきた間違い電話に対し、つづけんどんに応対する人がいます。ビジネス現場ではもちろん、家庭でもそのような応対はよくありません。相手は、リストを一行間違えてかけてきた大切な得意さまかも知れません。「何番におかけでしょうか」と確認して、間違いであることを知らせるでしょう。

「資金を融資します」「東京にマンションを買いませんか」といった勧誘電話に

も、あくまでも丁寧な対応が大切です。営業や勧誘目的で個人の名前を使ってかかる電話は、名指しされた人に取り次ぐ前に、用件を確認して電話番号を聞き、「用がある場合にはこちらから電話をさせますので」と伝えることにより、やんわりと断ることができます。

電話に出ても相手が無言のままの時は、あくまでも丁寧に「お電話が遠いのですが……」と話してみてください。それでも返答がない場合は「申し訳ございませんが、お声が届かない状況ですので、切らせていただきます」と応対できない旨を伝えて、電話を切りました。

明瞭かにクレーマーからの電話の場合、「サービス向上のために録音させていただきますが、よろしいでしょうか」と断りましょう。

一方的に「おれだ。おれがわからんのか？ お前は誰だ？」というような電話も困りものです。たとえ相手がわかったとしても、名前を言つてもし違っていたら大変です。「私の存じ上げている○○様にお声が似ているようですが、間違っていたら申し訳ございません」と丁寧に言つてみてください。

(カルチャーコネクション代表=鹿児島市)

山野 真理

同じ内容のことを伝えるにも、言葉の使い方ひとつで印象がずいぶん変わります。円滑な表現を工夫し、効果的に使いたいものです。

例えば「1時間後にかけなおしてください」と命令形で伝えるより、「1時間後におかけなおしいただませんか」と、依頼形にする形で伝えると優しい感じになります。

「部長は3時まで戻って参りません」という否定形より「部長は3時ごろ戻る

予定です」と肯定形にしたほうが、印象が良くなります。人は誰でも「いやです」「だめです」「無理です」といった否定的な言葉を嫌いますので、肯定形になおして使うようにしましょう。

「丁寧ですが、時間がかかります」と「時間はかかりますが、丁寧です」の二つは、内容は同じですが、印象が違うと思いませんか。後に良いことを持つてくる後者のほうが肯定的な印象を与えます。これを「あと良し言葉」と言います。

印象が違つと違いませんか。後に良いことを持つてくる後者のほうが肯定的な印象を与えます。これを「あと良し言葉」と言います。電話に限らず、コミュニケーションではあと良し言葉が効果的です。

「そうですか、そんなこ

と知りません」と言われるとき、突き放された感じを受ける人がいます。存じませんでした」と言わされたら、「分かっていただけた」という気がします。また、「お分かりいただければ、それでいいのですよ」と言わされたら許してもらつた感じがしますが、「お分かりいただき、ありがとうございます」と言われたら感謝された気がします。

言葉はちょっとした工夫で伝わり方が変わってきます。電話では言葉だけが頼りですから、その工夫はいつもそう効果があります。

(カルチャードネクション代表)鹿児島市

山野 真理

敬語の難しさの一つは、動詞を変化させるだけでなく、変則的な言い方をしなければならないところがあります。

例えば、「聞く」の謙譲語は「お聞きする」「お聞きいたす」「つかがう」「承る」「拝聴する」などがあり、尊敬語は「お聞きになる」「お聞きになられる」「お耳に入る」などです。「お耳に入る」は最上級の言葉なので、誰にでもどこででも使用いません。丁寧すぎればよいと

いうものではありません。

文化審議会の「敬語の指針」によると、敬語は5種類に分けられます。①「いらっしゃる・おっしゃる」型の「尊敬語」②「伺う・申し上げる」型の「謙譲語I」③「参る・申す」型の「謙譲語II(丁重語)」④「です・ます」型の「丁寧語」⑤「お酒・お料理」型の美化語です。

この中で間違いややすいのは、自分側の行為・ものごとなどを、話や文章の相手に対して丁重に述べるものとされる「謙譲語II」です。「申す」となります。この言葉は相手の動作には使いません。「先生が申されたように」という

言い方は謙譲と尊敬の混同になるので、十分注意しましょう。「先生がおっしゃったように」が正しい言い方です。  
敬語には「上下」「ウチ・ソト」の区別があります。相手と自分や身内の距離を測つてその場に応じた言葉を使う必要があります。  
上司あてに電話がかかってきて「○○課長はいらっしゃいますか?」と聞かれたら、「課長の○○でござりますね」と確認します。身内は呼び捨てにし、「いらっしゃる」などの尊敬語は「ござります」などと謙譲語に言い換えます。(カルチャーコネクション代表=鹿児島市)

山野 真理

言葉は変化するものとはいえ、誤った使い方をすれば、公的な場やビジネスでは信頼を失います。今回は、間違いやすい例をいくつかあげておきましょう。

「ご苦労さま」はとてもいい言葉ですが、上から下に向かう言葉とされています。目上の人への敬意をねぎらうのは出過ぎる」となりますので、「お疲れさま」になります。「ありがとうございます」と言つた方が無難でしょう。

言葉はファッショニズム以上に使う人のセンスを表します。日ごろから慎重な言葉使いを心がけ、言葉に対する感性を高める努力が大切です。

（カルチャード・コネクション代表）鹿児島市

日本語には、尊敬語、謙譲語、丁寧語など時と場所に応じた多くの表現があり、時代によって変化します。

例えばキサマ（貴様）はもともとは敬語だったのですが、現在ではケンカ言葉になっています。オマエも今では相手を下に見た言葉です。逆もあります。ボク（僕）は非常にへりくだつた言い方だったのですが、今では誰でも使っています。

「感心しました」も目上のかたにはふさわしくありません。「感銘を受けました」と言うべきです。

「どんでもない」の丁寧な言い方は「どんでもございません」ではなく「どんでもない」と「ございません」が正しいのですが、前者の言い方が普通になります。このようにして言葉は変化するのでしょうか。

聞かれて「よろしいですか」と答えるのも許可を与える感じになるので避けましょう。

山野 真理

トニーに相手の心に響く声と言葉を使い、相手の立場で真心を込めた応対を心がけましょう。

通信技術が発達した現代、多くの通信方法があります。例えば電子メールは速くて便利ですが、下手な字でも手紙のほうが行間から気持ちが伝わってくると感じる人も多いはずです。

同様に、人間の声にほつとしたり、話し手の気持ちを感じ取ったりすることがあります。そこに電話の通信の存在意義もあります。電話応対ひとつでその人の人格や企業の姿勢が問われます。正確・簡潔をモット

## スキルアップ

### 検定制度など活用を

電話でもほほ笑みは重要です。そして、伝えたいと いう気持ちを持つことで す。美しい言葉、はつきり とメリハリのある話し方。 声の大きさやトーン。相手 に合わせた速さと言葉で、 適度な「間」をとり、相づ ちを打ち、一方的に話さな いように。要点やポイント になる言葉は特にはつきり と発音しましょう。一つの 言い回しにこだわらず、う まく伝わらなければ、言い 換えなどの工夫をしましょ う。なれなれしい話し方に ならない注意も必要です。

1953年、「電話交換取扱者認定制度」という国家資格が発足しました。「電話オペレータ技能検定資格」として継承され、2009年1月からは「電話応対技能検定（愛称・もしもし検定）」が始まりました。企業内の電話応対のエキスパートとなるチームリーダーの育成と、電話応対を通じた人間教育を目的としています。

電話はちょっとした工夫で伝わり方が変わります。技能検定などの制度を利用して、電話応対のスキルアップを図つてみてはいかがでしょう。

（カルチャーコネクション代表）鹿児島市